

らしづく

自分らしく、粹なくらじ

広島市まちづくり市民交流プラザ情報誌

2005.1
息吹号
Vol.10



らしづくは、自分らしく、
粹なくらしを目指す人たちを
応援する情報誌です。



「子育て」

子育て中のママによる地域の子育て向上委員会

広島市児童育成計画改定検討委員会

安東小学校の幼・保・小連携教育

ひろしまチャイルドライン子どもステーション

千田父親クラブ

マツダ株式会社

株式会社フェスタ

ひろしまぐるっと八区
(東区)二葉の里歴史の散歩道
(佐伯区)海老山公園

暮 ら し く

Vol.7

自分らしく豊かに、でもちよつぱりこだわつて
暮らす。ついでにまわりのみなさんも巻き込んで、ゆづくりたっぷり楽しんじゃお！
今日は家庭に眠っている中古ピアノを復活して病院や福祉施設に寄贈している、調律師の矢川光則さんです。

調律師の矢川光則さんの工房には、コンサートピアノからグランドピアノ、アップライトピアノまで、約30台が並んでいます。大正時代に作られた古いもの、被爆したピアノ、世界最高峰のSTEINWAYなど貴重なピアノもあります。

矢川さんは調律の仕事の傍ら、ピアノを贈るボランティアをしています。使わなくなつたピアノを譲り受け、弦の張り替えや塗装などの修理をして、病院や福祉施設に寄贈するのです。費用は、よみがえったピアノによるチャリティーコンサートの収益を充てています。コンサートに必要な音響機材や運搬のためのトラックも購入。今までに100台以上を寄贈しました。

ピアノを贈り始めたのは8年前。「福祉施設に寄付してほしい」という知人からの依頼がきっかけでした。社会に貢献すること、それによる人とのつながりが自分の財産になるのではと、ボランティア活動に本格的に乗り出しました。ヨーロッパでは100年経つたピアノがコンサートで活躍していますが、日本では古くなつたという理由だけでまだ弾けるにもかかわらず廃棄されることが多いそうです。「木は長い歳月をかけて成長します。その木を材料に作られたピアノも自然の部であること、年月を経たことにより人々を魅了する音色が出ることを知つてほしかった」と、矢川さんはリサイクルを始めた思いを振り返ります。

矢川さんの活動に触発されて、子どもによる子どものための国際協力団体「FTCJ」(フリー・ザ・チルド

レン・ジャパン)広島イレブン」が、ルワンダ共和国にピアノを贈る計画を立てるなど、活動は広がりを見せています。昼間は調律、夜は工房で修復、休日にはチャリティーコンサートとピアノ漬けの毎日を送る矢川さん。「好きなことをしているから、負担に思ったことはありません」と笑顔を見せます。これまでの活動が評価され、平成15年(2003年)に広島市民表彰(市民賞)を受賞しました。「自分がしてきたことが認められて励みになりました」。受賞を糧に、ますます活動の場を広げようと意欲的です。

平成13年(2001年)から毎年8月6日には、平和記念公園の被爆アオギリの木のもとで、被爆ピアノを使ってコンサートを開いています。今年は被爆60周年ということもあり、被爆ピアノの全国コンサートを予定しています。

らしづく

広島市まちづくり市民交流プラザ情報誌

◆◆◆
「らしづく」は、自分らしくの「らしく」と
粹(な)という意味の「シック(chic)」
を合わせた造語です。



2005.1
息吹号
Vol.10

タイトルの「息吹号」には、
春の兆しとまちづくりに
かかる人々の息づかいを感じ
てもらいたい……
との思いを込めています

2 ビビッとしつくに

子育て中のママによる地域の子育て向上委員会

広島市児童育成計画改定検討委員会

安東小学校の幼・保・小連携教育

ひろしまチャイルドライン子どもステーション

千田父親クラブ、マツダ株式会社、株式会社フェスタ

8 ひろしまぐるっと八区

(東区)二葉の里歴史の散歩道
(佐伯区)海老山公園

10 よりみちデポ

仁保公民館(南区)

12 おもしろPレポート

株式会社ウエスト

ひろしまの会社の

14 おもしろPスポット

募金・回収活動

15 らしづくCafé

広島の市民団体による情報発信

16 Hキャンパス

未来を支える教育を目指したい 広島県高等教育機関協議会
「たべもの植物の話」が大好評 横井秀雄さん

18 達人図鑑

エンジョイきもの同好会 小田幸子さん
グリーン・コンシューマー 菅英滋さん

20 まちづくり学校

まち学オリジナルワークショップ 小ワザの巻

22 Hm²通信

第2回ふむふむ情報交換市の巻

24 プラザ通信

26 らしづく情報の森

29 らしづく広場

てくてく特派員と行く

30 街道散歩

雁木タクシーを利用した
「水の都ひろしま 川の観光ガイド」



子育ては「家庭で」とされていった時代から、「家庭はもとより地域・学校・企業・行政など社会全体で」の時代になっています。少子高齢化や核家族化の進行、家庭や学校・地域の関係の希薄化、情報化の進展、価値観の多様化…。さまざまな要因が、子育て環境に変化を与えています。

子育ては「家庭で」とされていった時代から、「家庭はもとより地域・学校・企業・行政など社会全体で」の時代になっています。少子高齢化や核家族化の進行、家庭や学校・地域の関係の希薄化、情報化の進展、価値観の多様化…。さまざまな要因が、子育て環境に変化を与えています。

らしくVol.10—2

「子育て」

子育てまつ最中のお母さん、お父さん、お夫さんのグループ、また地域の子育てグループ、そして企業、行政…。さまざまな視点から、子育てを見つめてみました。



ビビッドアンテナを張り巡らせている人は、いつもvividに(イキイキと)生きています。そんな方々のchic(粹)な活動をご紹介するこのコーナー。さあ、あなたもビビッド、しっくに暮らしてみませんか?

子育て中のママによる地域の 子育て向上委員会

地域で支えあう



「子育ての息抜きになることをしたい」と話し合う子育て向上委員会のメンバー

広島市児童育成計画を改定中 検討委員会の公募委員に聞く

未来へ向けて

広島市児童育成計画を改定中 検討委員会の公募委員に聞く

広島市は現在、子育て支援施策を推進するための基本指針となる「広島市児童育成計画」の改定作業を取り組んでいます。新たに向こう5年間の計画を立て、併せて、「次世代育成支援対策推進法」に基づく、「行動計画」の策定も進めています。

これまで、地域子育て支援センターの開設や、24時間365日対応の舟入病院小児救急治療、保育園の待機児童解消、136学区中102館によよぶ児童館の整備などの施策を展開してきました。

新たな計画づくりに、有識者や市民の声を反映させようと、大学教授や元小学校長、幼稚園長、弁護士、企業の労政部長などさまざまな分野の委員による検討委員会を設けました。昨年7月から、月1回ペースで会合を開き、検討を重ねています。公募による市民委員の桑田晴子さん、金子留里さんのお二人にお話を伺いました(取材は昨年11月)。

――委員に応募された理由は

桑田・金子 実際に子育てをしているのと、子育て支援活動をしているので、現場の声を反映させたいと思ったからです。

――現場の声を反映させると、子育て環境はどう変わりますか

桑田 みんなが、子育てをしている人を応援したい気持ちになり、男性も女性も、子どもが生れて良かったと思えるようなまちになればいいなと思っています。計画の中にも、こうした方向に向けて市民の意識に訴えかけ

る要素がほしいですね。それと、男性の子育て参画です。企業では、女性が仕事と家庭を両立できるように後押しする動きがありますが、男性に対する動きがありますが、男性に対しても「男性の仕事と家庭の両立支援」の積極的な取り組みの視点がほしいです。男性も育児休暇が取れる社会システムができれば……。意識で考える必要があります。そして「子育ては女性の責任・家庭の責任」と決めつけるので

ではなく、地域や社会全体で「子育てを応援していく」という意識が広が



金子さんプロフィール
中区在住。子育て応援ネットワーク「子育ておたがいさま～ズ」代表、子育て支援サークル「げんき発信隊」代表、子育てオーブンスペース「0123のぱりまち」スタッフ。3児の母。

他都市では

吳市ファミリー・サポート・センター



桑田さんプロフィール
中区在住。「子育て・自分で発信基地ピーターラビットの会」代表、CAP(子どもへの暴力防止)スペシャリスト。3児の母。

こういうことが大切だと思います。

金子 地域で支え合う拠点として、各区に1ヵ所程度、ファミリー・サポートセンターがあればいいと 思います。実際、子育てに困っている時に頼る先がない人は多いです。それと、いつでも利用できる常設のオープンベースです。公民館や地域子育て支援センターなどにはありますが、開催日は月に1~2回程度。働いている人が利用できる環境ではないですね。私は委員として、市に陳情だけをするつもりはありません。児童育成計画のどの部分で、市民活動として自分が何かわっていけるのか、確かめながらやっていきます。

桑田 子育ては大変だということは、昔から変わらないと思います。しかし、大変な中にも、楽しみや喜びがあります。市のアンケートでは、60%の人気が子育てに不安を抱いているそうですが、不安があつて当たり前です。「子育てに不安を感じることはいけないことだ」をベースにした計画づくりをすると、ますます子育てを辛いものにしていかねません。「一番大切なことは、「子どもが何をベースにした計画づくりをすると、ますます子育てを辛いものにしていかねません。」「一番大切なことは、「子どもが何をベースにした計画づくりをすると、ますます子育てを辛いものにしていかねません。」

約1ヵ月の準備期間を経て、1月から本格始動を始めたばかり。自分たちのスタイルを摸索しています。

今後も公民館のヨガグループによる指導、牛乳パックを使った工作、写真をかわいらしく飾るスクランブルブッキング…などいろいろな企画を考えています。

「子育ての息抜きになることをしたい」と話し合う子育て向上委員会のメンバー



大河公民館
広島市南区北大河町15-12
TEL&FAX (082) 254-6731

子育て中の母親のための
「子育て広場『びよびよ』」で
ボランティアをする地域の人たち

な意見を出し合いました。

昨年7月にオープンした「子育て広場『びよびよ』」で、読み聞かせや手遊びをしている9人のボランティアも話し合いや託児に協力しています。2つの講座から次の活動が起

こり、それを地域で支えていくという地域づくりが始まっています。

12月9日にはタツキープラザ、専門のアドバイザーが企画について話し合い、実施しました。講座終了後、受講生が中心となって「子育て中のママによる地域の子育て向上委員会」を結成。自分たちが企画して、子育ての息抜きになることをしようと話し合いを重ね、「託児付きのスポーツ講座があればいいのに」「公民館からメールで情報をお quieres que sea útil para ti. Por favor, no me pidas que lo traduzca de nuevo.



合同授業で
一緒に遊ぶ

安東小学校の 幼・保・小連携教育

就学前教育と小学校の連携を目指して

小学校に入学すると、大きな環境の変化に戸惑うせいか、落ち着いて授業を受けられない、時間や決まりを守れない、といった子どもが少くないそうです。家庭での教育不足、異なる年齢の子どもと遊び機会の減少、小学校に関する情報不足などが要因として挙げられます。そこで、広島市立安東小学校(松村繁校長)では昨年度から、学区内にある安東幼稚園、安田女子大学付属幼稚園、安東保育園と連携して、大きな環境の変化の段差を小さくするため、幼・保・小(1・2年生)の合同授業を通して、研究事業(文部科学省指定)に取り組んでいます。



2年生と園児が一緒になって、どんぐりごま作りに挑戦しました

昨年11月、安田幼稚園年長組70人が、安東小学校を訪問しました。体育館で待っていたのは2年生2クラス58人。園児と児童がペアになって、どんぐりのこまやけん玉作り、いもづる遊びなどを楽しみました。松ぼっくりや割りばし、紙コップなどの材料を使って、作り方を教え合ったり、一緒に考えたりするなかで、互いにコミュニケーションを取り組んでいます。

昨年度は、一度交流した後、園児にも名前が読めるようにと、ひらがなの名札を作った児童もいました。相手を実感しています。



を思いやる気持ちが育まれているようです。
教諭と保育士の理解も深まり、新たな発見がありました。1年生を担任する久保山由江教諭は「幼稚園の先生は、子どもをとても細かいところまで見ているので勉強になります。困った時に相談すれば、アドバイスがもらえるようになりました」と話します。新1年生にはゼロから教えなければ、と思いがちだったのが、幼稚園・保育園児と接する機会を得て、子どもに対する考え方があり、これまで3学期から始めていた掃除や給食当番を、以前より早い時期に任せるようになっています。

昨年度の合同授業を経験した園児の保護者からは、「幼稚園に入園した時はよく泣いて、慣れるまでに半年かかりましたが、小学校に入学した時は泣くこともなく、割りとすんなりはじめたようです」との声が聞かれます。益田博美教頭は、「昨年度の合同授業を経験して安東小学校に入学した児童で、ぐずつく子や不登校傾向になる子はいませんでした」と成果を実感しています。

昨年度は、一度交流した後、園児にも名前が読めるようにと、ひらがなの名札を作った児童もいました。相手を実感しています。



1年生と幼稚園児との「どろだんごづくり」。
「きれいなだんごができました」とにっこり(1年生)



子どもたちの声をしっかりと受け止めてくれます

電話料金を負担するのはかける側です。他県の事例を見ると、長野県では、チャイルドライン実施団体の運営に年間250万円の予算を組み、鳥取県は、現在の研修費支援に加えて来年度から、フリーダイヤルの電話料金負担を検討しています。またヨーロッパ諸国の中ではフリーダイヤルで、電話料金は企業や市民の寄付で賄っています。

ヨーロッパ諸国同様、子どもたちが電話代を気にすることなく、いつでもかけられる24時間対応、フリーダイヤル化を目指しています。そのため、県東部にもチャイルドラインを常設する準備を進めています。今年も1月20日から7日間、中国地方のチャイルドライン実施団体が協力して、フリーダイヤルキヤンペーンをします(☎ 0120-262-666)。

18歳までの子どもを電話で支援 ひろしまチャイルドライン 子どもステーション

子どもたちの
声を受け止める



学校を通じて児童に配ったカード
082-273-0852

「けんかしたんだ
けど、どうしたら謝
れますか」、「進路
について親と意見が
合わない」、「先生
はいつも怒っている」
…。受話器の向こ
うから聞こえてく
る子どもたちの声
にじっと耳を傾け、
受け止めあげる。
それが「受け手さん」
と呼ばれるスタッフ
の役割です。

チャイルドライン
は1970年代半ば
にヨーロッパ諸国で
始まりました。日本
では平成10年(1998年)
に東京都世田谷区の市民団

体が、イギリスのチャイルドラインをモ
デルにスタートさせました。以来、34都
道府県・60団体にまで活動の輪が広
がっています(昨年11月時点)。ひろしま
チャイルドラインは平成12年(2000
年)3月に開設され、その後、特定非
営利活動法人(NPO法人)の認証を
取得しました。

ひろしまチャイルドラインには、子ど
もたちと直接、話をする受け手が50
人います。ほとんどが女性で、養成講
座を修了した高校生や大学生、O.L.
主婦で構成しています。ほかに受け手
のサポート役となる「支え手」、アドバ
イザー、事務スタッフなど総勢70人で
運営しています。設立から約5年間で、
これまで電話が鳴らなかつた日は一日
もなかつたそうです。電話内容で最も

多いのは、「学校関係」。特に友人や異
性との関係に悩んでいる子どもの多さ
が、数字で表されています。上野和子理
事長は、「ありのままの自分を受け入れ
てもらえず、自分に自信が持てない
子が多いと思います。友人と信頼関係
が結べず、周りの大人に気を使なが
ら生活している子が多いのではないか
でしょうか」と推測します。

受け手の仕事は、子どもに解決策
を与えるのではなく、解決する力を信
じてひたすら話を聞き、まず受け止め
てあげること。子どもの話に対しても否
定や評価、指示は基本的にしません。
お互いが対等の関係で、子どもの自立
をサポートする、という立場を取ってい
ます。

現在、電話を受けるのは毎週月・金
曜日の午後3時~午後9時に限られ、
設立5周年を記念して、昨年11月にシンポジウムを開きました

もたちは、電話を受けるのは毎週月・金
曜日で構成しています。ほかに受け手
のサポート役となる「支え手」、アドバ
イザー、事務スタッフなど総勢70人で
運営しています。設立から約5年間で、
これまで電話が鳴らなかつた日は一日
もなかつたそうです。電話内容で最も

多いのは、「学校関係」。特に友人や異
性との関係に悩んでいる子どもの多さ
が、数字で表されています。上野和子理
事長は、「ありのままの自分を受け入れ
てもらえず、自分に自信が持てない
子が多いと思います。友人と信頼関係
が結べず、周りの大人に気を使なが
ら生活している子が多いのではないか
でしょうか」と推測します。

受け手の仕事は、子どもに解決策
を与えるのではなく、解決する力を信
じてひたすら話を聞き、まず受け止め
てあげること。子どもの話に対しても否
定や評価、指示は基本的にしません。
お互いが対等の関係で、子どもの自立
をサポートする、という立場を取ってい
ます。

現在、電話を受けるのは毎週月・金
曜日の午後3時~午後9時に限られ、
設立5周年を記念して、昨年11月にシンポジウムを開きました